

CONGRESO DE LA REPÚBLICA  
PRIMERA LEGISLATURA ORDINARIA DE 2015

SESIÓN CONJUNTA DE LAS COMISIONES DE RELACIONES EXTERIORES; Y DE  
LA COMISIÓN ESPECIAL DE SEGUIMIENTO PARLAMENTARIO AL ACUERDO DE  
LA ALIANZA DEL PACÍFICO

JUEVES, 3 DE DICIEMBRE DE 2015  
PRESIDENCIA DE LA SEÑORA MARÍA PÉREZ TELLO DE RODRÍGUEZ

**-A las 13:49 h, se inicia la sesión.**

**La señora PRESIDENTA.**— Muy buenos días, señoras y señores congresistas.

Siendo las 11 horas con 50 minutos del jueves 3 de diciembre del año 2015, nos encontramos reunidos en la Sala Francisco Bolognesi, Palacio Legislativo.

Con la presencia de los señores congresistas María Lourdes Alcorta, Víctor Andrés García Belaunde, Luz Salgado Rubianes, Omar Chehade, con licencia presentada... ¿Hay licencias? No existe licencias presentadas.

No hay *quorum* reglamentario, vamos a dar inicio a la Primera Sesión Extraordinaria y Conjunta de manera informativa hasta que se cuente con el *quorum* reglamentario.

Vamos a suspender brevemente para invitar a la señora ministra, que ya se encuentra en la Sala de Embajadores, para que nos acompañe.

**-Se suspende la sesión.**

**-Se reanuda la sesión.**

**La señora PRESIDENTA.**— Gracias.

Damos la bienvenida a la señora Ana María Sánchez Vargas, Ministra de Relaciones Exteriores, para informar sobre las notas diplomáticas enviadas por el gobierno de Chile a Perú con relación a la Ley de Creación del Distrito La Yarada-Los Palos, departamento de Tacna, a fin de dar a conocer la situación diplomática actual.

Me había pedido la palabra, antes de empezar, la congresista Alcorta.

**La señora ALCORTA SUERO (GPCP).**— Gracias, señora Presidenta.

Saludar a la Canciller y a todos sus acompañantes.

Creo que el tema es de las notas diplomáticas enviadas por Chile también ¿no?

Señora Presidenta, yo quiero aprovechar esta circunstancia, aunque no tenemos el *quorum*, y estando la prensa acá, de que estuvimos el fin de semana en el Parlatino, en Panamá. Hemos estado el día jueves, viernes y sábado con la Alianza del Pacífico, con el señor Omar Chehade, que preside la sesión, con Luz Salgado y yo, y Jaime Delgado, y lo que hicimos desde el inicio de la gestión del Parlamento Latinoamericano es apelar a

los países democráticos, que supuestamente estamos ahí, a que se lleven elecciones democráticas transparentes y limpias en Venezuela.

El transcurso de la comisión fue bastante bien, pero se hizo una moción para que respondan aquellos parlamentarios que querían participar de esta moción apelando a la democracia, a la libertad y a elecciones transparentes y limpias.

El sábado fue una batalla campal, fue horrible, porque la delegación de las argentinas, francamente enajenadas, nos gritaron de todo, desde terroristas, nos dijeron de todo. No quisieron poner las mociones apelando a la elección transparente y democrática.

La señora Blanca, no me acuerdo el apellido, Alcalá, Presidenta de la acción, supuestamente una demócrata, no lo quiso hacer.

Un señor Humberto Elías, que había sido condecorado el día anterior por sus actividades democráticas, en períodos democráticos, condecorado el día anterior, fue el que prácticamente quiso ocultar las mociones diciendo que no había llegado absolutamente nada.

Las mociones estaban firmadas por nosotros, por los chilenos, por los mexicanos, había un montón de firmas, sabíamos que íbamos a ganar, pero era obligación del Parlatino ponerlas a consideración.

Lo sorprende de esto, que habiéndolas negado, después dijeron que sí tenían, pero que habían sido dirigidas a la presidencia.

No conozco una moción en el Perú, una moción de saludo y reconocimiento de apelación que vaya dirigida a la presidencia. Se lee en el Parlatino, se somete a debate, a aprobación o a rechazo, pero se somete.

Lo sorprendente de toda esta situación, para que la Canciller también, no está enterada, es que la Presidenta del Parlatino dijo que había otra moción del oficialismo, que en caso se leyera la nuestra, se leería la de él; lo que sorprendía, porque cómo sabía el oficialismo que habíamos presentado nosotros una moción.

Terminó en una batalla campal, a las manos prácticamente y nosotros huyendo del Parlamento por la situación tan poco transparente, coludidos con el gobierno chavista, porque encima nos repartieron propaganda chavista, que yo denuncié.

El transcurso del Parlatino, como Parlatino transcurrió más o menos bien. Pero el final, en negar la solicitud de los venezolanos, de oposición que estaban ahí, pidiendo el apoyo al Parlatino para llevar las elecciones transparentes, democráticas, con observadores internacionales, no quisieron leerlo y tuvimos que salir prácticamente huyendo.

Yo quiero dejar constancia de esa situación para que la Canciller tenga conocimiento, y lo dejo ahí porque vamos a pasar un informe al respecto.

Gracias.

**La señora PRESIDENTA.**— Muchas gracias congresista.

Antes de continuar, quiero invitar al Presidente de la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario del Acuerdo de la Alianza del Pacífico, congresista Omar Chehade, que me acompañe, dado que ésta es una sesión que estamos haciendo de manera conjunta con la Comisión de Relaciones Exteriores.

Me pide la palabra la congresista Luz Salgado, antes de invitar a la embajadora.

**La señora SALGADO RUBIANES (GFPF).**— Señora Presidenta, dado a que a la hora de convocar esta reunión especial a esta sesión extraordinaria, habíamos nosotros solicitado que la ministra podría considerar que habían unos puntos que tienen que tratarse con reserva.

Entonces, si usted lo tiene a bien, puede ordenar, pedir con reserva esta sesión, porque lo que nos interesa es que los congresistas tengamos el material suficiente como para poder tomar nuestras propias decisiones.

Gracias.

**La señora PRESIDENTA.**— Sí.

Congresista Omar Chehade, una intervención.

**El señor PRESIDENTE DE LA COMISIÓN ESPECIAL DE SEGUIMIENTO PARLAMENTARIO DEL ACUERDO DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO, congresista Omar Chehade Moya.**— Sí, claro. Interrupción, claro.

**La señora PRESIDENTA.**— Congresista Alcorta.

**La señora ALCORTA SUERO (GPCP).**— Especificar bien si es secreta o reservada, no es lo mismo. Las consideraciones de secretas son secretas, no se pueden abrir, no se pueden develar; la reservada, pasado un transcurso de tiempo, de unos años, sí se puede reconocer.

Por eso, ya es cuestión de la Canciller, yo no sé eso, tiene que saber la Canciller, yo no lo puedo determinar.

**La señora PRESIDENTA.**— Congresista Omar Chehade.

**El señor PRESIDENTE DE LA COMISIÓN ESPECIAL DE SEGUIMIENTO PARLAMENTARIO DEL ACUERDO DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO, congresista Omar Chehade Moya.**— Gracias, señora Presidenta.

Señora Presidenta, yo voy a reiterar lo que ya ha dicho por economía procesal, como se dice, lo que ha dicho la congresista Alcorta, que es completamente cierto lo sucedido en Panamá, en el Parlatino, que fue como alguien ha dicho, una sesión normal, hasta que al final, efectivamente, terminó entre pitos, matracas y pleito, lo cual augura lamentablemente —y eso corremos traslado, la preocupación a la Canciller aquí presente, saludando su presencia— lo que puede suceder este domingo en las elecciones venezolanas. Y a raíz de eso hay una delegación, señora Presidenta, del Congreso de la República, en el que vamos a estar presentes el congresista Galarreta, el congresista Martín Belaunde, la congresista Chacón, y quien habla, y mañana estamos viajando durante 72 horas a Caracas.

Me pide una interrupción la congresista Salgado.

**La señora PRESIDENTA.**— Congresista Salgado.

**La señora SALGADO RUBIANES (GPPF).**— Gracias, señora Presidenta.

Saludando a la ministra y a los viceministros.

Corroborar lo que ha dicho el congresista Omar Chegade, solamente para dejar en claro que nuestra moción, mejor dicho nuestra, digo, porque firmamos parlamentarios de diferentes países, solamente pedía que se haga una invocación para que se respete la voluntad popular, ese era el motivo único de la moción, no hubo ahí ningún adjetivo, ninguna posición ideológico, de ninguna manera. Y eso lo creíamos conveniente porque el Parlatino, siendo sede de los países, que ya tenemos muchísimos años, más de 50, si no me equivoco, dentro de esa institución, nos veíamos obligados frente al pedido, al clamor no solamente del grupo de parlamentarios de Venezuela, que llegó ahí con carácter de oposición, sino también la preocupación que tenemos en toda Latinoamérica por lo que va a ocurrir el día domingo.

O sea, nosotros estamos conscientes que lo que hicimos fue un pedido de lo más lógico y que fue saboteado y que realmente terminó muy mal y eso lo deben saber, porque en Relaciones Exteriores van a tener que estar enterados, ya que realmente nunca un evento del Parlamento Latinoamericano creo que ha terminado de esa forma, señora presidenta.

Gracias, congresista Omar.

**El señor PRESIDENTE DE LA COMISIÓN ESPECIAL DE SEGUIMIENTO PARLAMENTARIO DEL ACUERDO DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO, congresista Omar Chegade Moya.**— Gracias, señora Presidenta.

La congresista Alcorta me pide un una interrupción.

**La señora ALCORTA SUERO (GPCP).**— Y una cosa importante, porque acá a veces se quejan de los congresistas viajeros, del Congreso Tours, las delegaciones que viajan ninguna es menos de siete y ocho personas, porque cada miembro del parlamento tiene cuatro votos, representa cuatro votos. Entonces, las delegaciones como las argentinas, que eran como 12, estamos hablando de 12 por 4, cuarenta y tantos votos, a diferencia de nosotros, que éramos tres, tres votos que realmente no llegaban...

O sea, hay que tener conocimiento especialmente la prensa que tanto critica.

**La señora PRESIDENTA.**— Congresista Chegade.

**El señor PRESIDENTE DE LA COMISIÓN ESPECIAL DE SEGUIMIENTO PARLAMENTARIO DEL ACUERDO DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO, congresista Omar Chegade Moya.**— Sí, para terminar.

Simplemente señalar que todo haría indicar que se prepara, pues, un gran fraude en Venezuela, ¿no es cierto?, porque si ya desde el Parlatino estamos viendo que los mismos congresistas, miembros del Parlatino venezolano y de otros, y la mesa misma y sobre todo de otros parlamentos que no necesariamente son afines al gobierno de Maduro, tratan de sabotear una moción, que como

bien dijo la congresista Salgado, es una moción simplemente para que se respeten las elecciones en Venezuela, para que sean libres, transparentes, sin ningún tipo de propaganda y si a esto hay un ambiente enrarecido de cárcel, de persecución, de muerte de un ciudadano de la oposición hace menos de una semana y que, además, el mismo Maduro ha señalado que va a gobernar con el pueblo si es que perdiese las elecciones, estamos hablando de un desacato absolutamente antidemocrático a lo que pueda suceder el día domingo.

Y por eso, Canciller, a través de la presidencia, quisiéramos exhortarle que el gobierno esté muy sigiloso al respecto a través de la cancillería peruana, que haga aplicar la Carta Democrática si fuese posible. Y estamos viajando cuatro parlamentarios y no sabemos lo que nos pueda suceder, es decir, bajo el riesgo de lo que pudiera suceder en los próximos días, repito, va a estar Cecilia Chacón, Luis Galarreta, que es Vicepresidente del Congreso de la República, y quien habla, y Martín Belaunde.

Entonces, exhortando a la cancillería, al peruano y al gobierno del Perú que se haga respetar las elecciones, y que sobre todo estemos acorde a lo que es el estado de derecho en materia constitucional.

Muchas gracias, señora Presidenta.

**La señora PRESIDENTA.**— Atendiendo al pedido de la congresista Luz Salgado, y en virtud de lo señalado en el artículo 51, que señala que las sesiones pueden ser secretas para tratar temas que puedan afectar los asuntos de seguridad nacional y orden interno que lo requieran, recordando que lo tratado en sesión secreta no pueden ser revelado en ninguna circunstancia, salvo el acuerdo final del Pleno que lo considera necesario.

¿Si hubiera alguna oposición? De lo contrario, pasamos a sesión secreta.

Congresista Alcorta.

**La señora ALCORTA SUERO (GPCP).**— Una consulta. Las sesiones anteriores llevadas por el tema del juicio de La Haya y lo que haya venido después con notas diplomáticas por diferentes motivos, no sé si han sido secretas para continuar con la misma conducta. Entonces, tiene que ser secreta igual esta de acá.

**La señora PRESIDENTA.**— Vamos a pasar entonces a sesión secreta.

Invitamos a los presentes, por favor, a retirarse de la Sala Bolognesi.

Pueden permanecer en la sala los parlamentarios y los asesores juramentados.

**—A las 13:00 h, se suspende la sesión pública y se pasa a sesión secreta.**